astella

CORREO CONCERTADO

CENSURA **ECLESIASTICA**

Punto de suscripción y venta.

Toledo: D. Elías Galán, Comercio, 62

Anuncios económicos.

Se publica martes y sábados.

Redacción y Administración: Lechuga, 13.—Teléfono 12

Precio de susoripción. Un afio..... 5,00 pesetas Número suelto 0,10 Pago adelantado.

buen camino.

La colonización romana es clásica. Los legionarios, aquellos veteranos que tantos dias de gloria habían dado al pueblo rey, eran recompensados con algunas yugadas del terreno que conquistara su vencedora espada.

Cuando la tirantez de las cicatrices hacia comprender à la endurecida cabeza por el peso del acerado casco que el apergaminado brazo no podria ya parar los golpes con soltura, cambiaba los laureles de la gloria por las hojas de parra, dejaba á Marte para adorar à Ceres, al Centurión por el Lictor, y en grupos familiares era conducido con los honores del vencedor al sitio elegido para Colonia militar.

Los feciales sacrificaban al dios Término, entregaban aperos de labranza, designaban las tierras y cultivos, los días laborables, los fastos y nefastos, y entre los aplausos de aquella multitud, establecian en cada división de tierra un veterano, en cada veterano un propietario y en cada propietario un ejemplo vivo de que la disciplina en el Ejército, el buen comportamiento, era un seguro de vejez, un hermoso retiro.

Los padres presentaban sus hijos al Consul, las madres les impulsaban al Ejército desde su más tierna infancia, haciéndoles ver en las recompensas la base de la selicidad de la familia y así los soldados preferian morir à volver sin gloria, volver sin un brazo á volver sin dinero, llegar heridos á llegar pobres.

Las Colonias militares, más que el talento de sus Generales, son el secreto de las conquistas romanas. ¡Cuántas veces los soldados arrastra. ron al cónsul á la victoria y cuántas victorias no aprovecharon por estar cargados de botin!

Cuando se sentian ricos, volvian å Roma, gastaban su dinero alegremente y la última moneda era el principio de su nuevo alistamiento en el Ejército.

Roma, con la cadena de Colonias militares, sujetaba perfectamente á su dominio los países conquistados con soldados á quienes no tenía que pagar porque defendian con gran tesón lo suyo; se libraba de los molestos huéspedes, que son para una ciudad rica los pobres acostumbrados á matar, y hacia del Ejército una ocupación más productiva que el comercio y la industria; todos eran soldados porque la milicia enrique-

Si es verdad lo que dicen los periódicos que hay una sociedad con quinientos míliones de pesetas para ofrecer terrenos en Marruecos, facilitando aperos y semillas, abonos y dinero à los soldados de buen comportamiento, y á pagar en diez años, llenáos de alegría. El dia que el soldado español pueda escribir: Que se vayan sus padres y su novia d vivir á sus tierras, ya pueden unirse las nacioues y perder el tiempo en

conferencias, Marruecos tardará en ser español lo que tarde el correo de vuelta en pasar el Estrecho.

El que sepa hacer propietarios al soldado español, y al marroqui pobre, ese sabe hacer Patria, el interés común los unirá à la vieja España con el hermoso lazo del bienestar, y el león español volvera a ser respetado al otro lado de los pirineos, por donde viene el frío de la incredulidad que entumece el cerebro y paraliza el corazón.

El Rosario de El Pilar.

Tienes, bella Zaragoza, muchas joyas y muy majas mas cos ninguna te alhajas como con ese collar en que brillan engarzados con luz de radiantes soles los polícromos faroles del Rosario de El Pilar.

Ví tu Academia de Ciencias, tu noberbio matadero. la Aljafería, Torrero, y Ambosmundos también ví; y tas cúpulas y puentes que espejean en el Ebro cual concepción de un cerebro artista con frenesí.

Mas con nada así subyugas y al forastere seduces como cuando al cuello inces tu Rosario aragonés; pues en la fe aragonesa sobre el Pilar cimentada, mayor aragonesada ni hubo antes ni habrá después.

Un día la artista Italia nos traio su fiaccolata. que resultó fiasco y lata para el Madrid que la vió; no hay Marcha de las antorchas, del Tanhausser ó el Profeta, ni austriaca ó rusa Retreta como ese Rosario, no.

No así á la !uz de la luna el Ebro en cinta de plata y abaiorios se desata de la jota al puntear cual brota en bella cascada de mil luces y colores y de místicos rumores el Rosario ante El Pilar.

Ni en los agules espacios las esforas cristalinas precesiones tan divinas como ésta deben lucir; puce los divinos misterios no se ven en esce soies como en cientos de faroies aca se ven refeigir.

Si en un Rosario gigante engarzaras las estrellas dándoles las tintas bellas del Iris, aurora y sol. y en sua esferas grabaras del Cristianismo la historia, y el Pater, el Ave y Gioria y el corazón español.

Si en aguilas y leones y eastillos cual fanales. modelaras mil cristales con el crisol y el buril, y con oro y pedrería bordaras cien estandartes que lzases en los baluartes que son del Ebre pretil.

Si vieras quince luceros de primera magnitud y vieras la multitud de ciento cincuenta en pos; y de ciento más luciendo fantástica letanía de alabanzas á María y a Cristo y al Trino Dios.

Si entre campaneo, músicas, estruendo de batallones y estampido de cañones vieras mil globos de luz que cual celestial retreta van desfliando por dieces mostrando el trianfo mil veces vario de la Santa Cruz.

Si del Pilar el santuario vieras cual gloria divina encerrado en la vitrina del enorme farolón; y en alas de ángeles maños la Pilarica en derroche de luz y beldad cual broche del Rosario de Aragón.

Tendrias acaso idea de esta gioria aragonesa en que se cifra y expresa la fe española sin par; que en Zaragoza hay dos cosas que en el mundo no se han visto: de La Seo el Santo Cristo y el Rosario de El Pilar.

S. Liso y Estrada Acción social

Colagio de obreras.

Desde el 1.º de Octubre, ha abierto sus clases el Colegio de Obreras del Buen Pastor.

Las jóvenes obreras aprenden lec tura, escritura, cuentas, cosido a máquina, corte y confección, bordado, moral, higiene, en una palabra, cuanto les puede ser útil para mejorar la condición de la mujer obrera.

Todos los elogios que se hagan de las señoras y señoritas que dan las clases serán pocos.

Privarse de sus diversiones y sacrificarse por amor al projimo, no puede hacerlo más que el corazón generoso. Se necesita tener una nobleza de alma grandisima para dedisin más retribución que el deseo de hacer bien.

Las alumnas no pueden pagar tanto sacrificio más que con su amor y en el fondo de su corazón llevan escrito con su agradecimiento el nombre de sus generosas protectoras.

En el Circulo Católico.

Muy pronto darán principio las clases. Está abierta la matricula y si por insuficiencia del local no se pudiera admitir à todos los alumnos, serán preferidos los que asistieron el año pasado.

UNA MEMORIA

AGUA Y LUZ

(Continuación.)

Propone La Electricista Totedana al excelentisimo Ayuntamiento el servicio de alumbrado público y el de abastecimiento de aguas del río Tajo, por 15.000 pesetas anuales y durante el tiempo de cincuenta

Para esto el Excmo. Ayuntamiento cedería á la Sociedad cuantos elementos hoy tiene para el servicio de agua del río.

Pagará el Ayuntamiento de Toledo por el servicio de alumbrado público y sus dependencias unas 30.000 pesetas anuales.

Si el Ayuntamiento cediese el servicio de aguas y diera á cambio de los dos 15.000 pesetus, es como si la renta de agua le produjera libre de todo gasto 15.000 (30.000 - 15.000 = 15.000), sólo por este concepto el Ayuntamiento se beneficiaría de la diferencia que hay entre 15.000 y 12.000, esto es, 3.000 pesetas de aumento en la renta.

Claro está que si el Ayuntamiento sólo se beneficiara de las 3.000 pesetas arriba indicadas, no merecería la pena dejar un servicio tan importante.

Acaso se dirá: el Ayuntamiento perfeccionando y aumentando maquinaria, reponiendo cafierías y modificando casi todo cuanto tiene, puede hacer un servició mucho mejor y hasta anmentar la renta; es indudable, pero, ¿cuánto costaría ésto? La Sociedad calcula que para poder dotar á Toledo de un servicio de agua equivalente de 130 á 150 litros por habitante, habrá que gastar unas 400.000 pesetas, (sin contar el suplemento de fuerza que hay que agregar á la que tiene el Ayuntamiento).

¿Puede el Ayuntamiento acometer por su cuenta esta empresa?, creemos que no; la Sociedad se compromete á lievario á cabo dejando á beneficio del Ayuntamiento, después de cincuenta años, todo cuanto ella gastó en maquinaria, tuberias y aumento de fuerzas.

Ahora bien; si después de cicuenta años el Ayuntamiento se encuentra aumentado el valor del servicio de aguas en 400.000 6 500.000 pesetas, as como si hubiera aumentado au renta en 10.000 pesetas anuales, pues sumadas á las 3.000, resulta un aumento de 13.000 pesetas sobre lo que hoy le renta. Esto en cuanto á la renta anuai; pero hay otro factor además del indicado, que hace elevar el valor de esta renta, y es que la cantidad de agua elevada y que ha de destinarse á los servicios públicos como riegos, arbolado, alcantarillado etcétera, será mucho mayor que el que actualmente tiene, y por ende el Ayuntamiento habrá higienizado la población sin grabar el presupuesto, todo lo contrario. aumentando sus ingresos, y esto es de un valor extraordinario bajo todos aus aspectos económicos é higiénicos; además, el Ayuutamiento hoy sólo puede utilizar unos 35 HPen verano y unos 50 HP. en invierno, y la Sociedad le reconocerá después de los cincuenta años, el derecho de poder utilizar 60 HP. en los meses de Junio, Julio, Agosto y Septiembre y 100 HP. en los meses restantes, haciendo las obras necesarias en los canales por cuenta del Ayuntamiento, esto es, que el Ayuntamiento se habrá hecho dueño de doble fuerza que la que hoy tiene, fuerza cuyo valor no es menor de 50.000 pesetas.

(Se continuară.)

Las próximas elecciones.

Entre la gente politica nótase algún revuelo con motivo de las próximas elecciones municipales.

Son va varios los nombres que se citan, pero hoy nos resistimos à darlos à la publicidad porque de aqui à aquella fecha pueden haber cambiado las cosas.

Entre los elementos que más parece se aprestan à la lucha, son los republicanos, habiendo empezado ya los primeros trabajos. Se dice que presentarán candidatos por todos los distritos. diretenderán ir al copos....

Del partido liberal no tenemos noticias se haya reunido, aunque si sabemos que en reuniones particulares se han barajado nombres que consideran de empuje.

Quien viva vera.....

Pero nuestro objeto, al ocuparnos hoy de este asunto, no es otro más que dar à conocer el número de Concejales que han de elegirse por cada distrito, y, en su consecuencia, los señores que cesan en el cargo:

Primer distrito: Sres. San Pedro y Ledesma

Segundo idem: Sres. Gamero, Pintado y Garijo.

Tercer idem: Sres. Aguirre, Bueno y Montoya. Cuarto idem: Sres. Conde y Mar-

Quinto idem: Sres. Medina y Azuela.

Timoteo.

MADRID

—Se conjuró la crisis. -¿Qué dice Ud. de crisis?

-Que hemos estado á medio metro de una crisis parcial.

CONVERSACIONES

-- ¿De veras?

-Como Ud. lo oye; el caso fué.....

-Fantasias, no, querido amigo. -De realidades voy à hablar.

El caso fué que D. José Canalejas hizo el domingo, como Ud. sabe, ante la representación del profesorado, un discurso verdaderamente elocuente, azotando con su palabra, convertida en látigo, el rostro del paci-

-Y me pareció muy bien.

-Y yo afiado que en ese punto á mí me pareció mejor, pero déjeme continuar.

D. José se entusiasmó, se arrebató, si se quiere se transfiguró; y su «lingua magniloqua», que diria Bernardo, cantó un himno á la guerra, menos prefundo, pero tan bello como el de De Maistre.

-Por aqui no veo lo de la crisis. -Tenga Ud. paciencia, que todo llegará.

Cantó à la guerra y la declaró de momento á los pantanos, á los caminos vecinales, en una palabra, á lo que quiere representar, y si le dan mimbres y tiempo, hacer el actual Ministro de Fomento.

--¿Y se dió éste por aludido? -Naturalmente. Y el lunes muy de mañana el Sr. Gasset conferenció con el Sr. Canalejas.

-- Y se produjo la crisis?

-No, pero se amenazó con ella. -Amplie Ud. ese concepto.

-Pues que Gasset dijo à D. Pepe: anoche hizo Ud. estas y las otras afirmaciones, y aunque no fuera esa su intención, resulta claro como la luz meridiana, que por la borda de las empresas guerreras se arrojan todos mis proyectos, que es como decir todas mis esperanzas, y es natural que si se van ellos yo no puedo quedarme. ¡Pero Rafael!-respondió el Sr. Canalejas-Ud. no ha interpretado fielmente mis palabras.-Don José, les doy la interpretació que les dieron todos los oyentes: estoy desautorizado, y para seguir es necesaria una rectificación pública-Bueno, consentiré en ser rectificado una vez más.

Y en efecto, en la nota oficiosa del último Consejo se hizo la rectificación en la forma impuesta por el Sr. Gasset: de lo primero que tratarán las Cortes será de las obras públicas. ¡Así se ha evitado la crisis!

-Pero ¿se realizarán los planes

del Sr. Gasset?

--Esa es harina de otro costal: yo creo que no.

Yy por que?

-Porque todavia no he visto que se reunan las Cortes y porque aun concediendo que alla para mediados de Noviembre se reunan, no están la Magdalena para tafetanes, ni el horno para bollos, ni los Diputados dispuestos á examinar los proyectos de Gasset. ¿Quiere Ud. que exponga más concretamente mi pensamiento? Pues que estas Cortes democráticas han dado ya de sí cuanto tenían que dar.

2

-Ese es un juicio demasiado pesimista.

—Lo que Ud. quiera, pero ateniéndonos à la realidad, no puede formularse otro: con la enemiga de las izquierdas, no puede vivir, quien para las izquierdas y por las izquierdas alentó.

-Pero &y los conservadores?

-El dia en que el Sr. Maura se levante à declarar que le parece bien la política del Gobierno, todo lo que ha hecho desde la suspensión de garantias y antes el Gobierno; es decir cuando los brazos del jefe conservador rodeen el cuello del jefe demócrata, el segudo quedará aga rrotado. Ese es el porvenir.

—Cabe en lo posible que sea el de Canalejas, pero no el de la situación liberal.

—¿Olvida Ud. que D. José tiene repetidamente declarado que no apoyará á ningún Gobierno que no presida él? Su propósito en ese particular, es firme: si llega la hora del «vámonos» se irán todos: si alguien se quedara sería á espaldas del Parlamento, y eso quiere decir que las Cortes están casi muertas.

Por la copia, Miguei Peñaflor.

Desconocimiento colonial.

Notas de Fernando Póo.

Uno de los desaciertos mayores ha sido imponer una contribución á los edificios y solares sin edificar, precisamente cuando el petit ayuntamiento de Santa Isabel, hace años, venía cobrando ya otra sobre los últimos, persiguiendo de esta manera que sus propietarios edificasen, y conseguir así la extensión de la población.

Los dueños de solares han de pagar ahora dos contribuciones diferentes en importancia, pero iguales por el concepto en que las han de abonar: una al Estado y otra al Ayautamiento.

No quiero ni aún recordar los razonamientos en que se fundaron al crear la del año pasado, porque sería motivo suficiente para hacer una campaña en todos sentidos que vendría a demostrar hasta qué extremo legislamos para unos territorios de los que, al parecer, no se tiene noción alguna.

Hay momentos en que sin darse cuenta uno de la tendencia en las ideas, se liega á pensar muy diferente de las creencias propias y ésto nos ocurre generalmente à los que sailmos de la península para ir á trabajar á nuestras colonias.

Entonces vemos más al desnudo los defectos de que adolece nuestra administración: el sábelo todo de nuestros gobernantes,

Se aprueba una contribución urbana para colonias en que no existen poblaciones y por consiguiente en las que no cabe por hoy urbanización posible.

Realmente no existe más que un poblado, que es Santa Isabel, y sin embargo, se impone á todos ellos igual tributo.

No hay razón alguna para que en San Carlos, Bata y Elobey, etc., paguen igual contribución; porque, ¿qué puede considerarse como poblado en San Carlos? ¿Cuatro casas mai hechas, en la piaya, cuyos terrenos tienen los dueños condicionalmente?

¿Esto puede ser clasificada como población?

Lo mismo, ó mejor dicho, más, pudieramos decir de Bata, en donde la parte urbanizada no es más que el perímetro que alcanzan los edificios oficiales, y cosa más extraña, no dominándose allí más que unos cuantos metros de la playa á baja mar (porque por un lado somos prisioneros de los indígenas y por el otro de la marea), ponen también allí en vigor igual contribución.

Para la venta de los terrenos, hace poco tiempo, lo consideraron como fuera del radio de población y así fué que se vendían en número de hectáreas crecidas, tanto como querían los peticionarios; en cambio, ahora, para el cobro de la contribución, lo consideran como poblado.

Así ha resultado, que propietarios que pagaron quince pesetas por una extensión determinada y en la cual no hay urbanización alguna (ni la habra en mucho tiempo) con arreglo á la nueva ley, tendrán que abonar ai año [3.500 pesetas! por contribución urbana (!).

No hay que dudar sobre el efecto que ausa una ley dictada de tal manera. Cien

mil veces es preferible perder quince pesetas, que no pagar tan exhoraitante cantidad de contribución. Es decir, el abandono es obligado

El primer paso del Gobierno debiera haber sido dar las mayores facilidades para la formación de poblaciones, empezando él mismo por la construcción de los edificios públicos, à cuyo alrededor se establecerían muchos particulares, y luego más tarde, asegurado el éxito, imponer una pequeña contribución que pudiera irse anmentando paulatinamento.

Prescindiendo de toda Guinea, en la cual no hay motivo para la imposición de semejante contribución, vamos á referirnos exclusivamente á Santa Isabel, único núcleo, muy en principio, de poblado, apesar de que ostente e pomposo nembre de capital.

El ensanche y mejoramiento de ella ha estado siempre supeditado a la marcha de la agricustura, de quien depende a la vez el comercio.

Las disposiciones oficiales, hasta inace may poco tiempo, más que procurar el desarrollo de la primera, parecían dirigidas á ahegar todo progreso, y así se ve, si se repara la historia de aquella colonia, que tan pronto ha nacido una industria, una idea, en frente ha satido inmediatamente el Estado estableciendo un impuesto que lo imposibinitaba.

Digalo si no los cafetales, que no hace mucho tiempo se vieron precisados à cortar sus propietarios después de improbos trabajos.

Cuando los agricultores han encentrado beneficio en sus sabores, éstos han repercutido inmediatamente en las edificaciones, notándose enseguida en Santa Isabel el movimiento que trae consigo la construcción de nuevas casas: la ampliación y reformas de otras la reparación de las actignas.

Hay que reconocer que su progreso fué siempre muy lento, y por consigniente, la población ha venido estando reducida á un círculo muy limitado, rodeado todo él de espeso bosque, en donde no dejaba de haber algún pantano.

El Consejo de vecinos, persiguiendo mejorar las condiciones higiénicas de la capital y creyendo fundadamente que el primer paso debía ser alejar aquella espesura de los alrededores de la población, no disponiendo, por otra parte, de recursos ni medios para acometer por su cuenta los trabajos necesarios, acordó en sesión ordinaria ensanchar la capital convirtiendo para ello en solares un gran perímetro de aquel bosque, convencidos todos los que tomaron tal acuerdo de que, los que los adquiriesen, no edificarían en ellos hasta pasado mucho tiempo, pero el ideal que perseguían no era otro que el que se cuidasen sus dueños de urbanizarlos y conservarlos en buen estado por medio de una constante limpieza, cosa tan indispensable allá donde con tanta facilidad crece la hierba, y esto estaban convencidos de que lo conseguían.

Bajo esta base, dispusieron venderlos en pública subasta, y con tal resolución obtenían tres ventajas grandes, cuales eran: el ingreso que proporcionase la venta de los terrenos, la economía que para el Consejo representaba no verse obligado á la urbanización, limpieza y sostenimiento de aquel ensanche y por último lo que ganaba la población en condiciones de salubridad.

La idea no podía ser más buena, y como se esperaba, obtuvo feliz éxito, llegándos a colocar todos los solares, inclusive algunos que por su configuración sería costosísimo edificar en elios.

La mayoría de los mismos, á pesar de tener extensiones verdaderamente grandes, no excedieron en valor de unas 150 pesetas aproximadamente, cantidad que á nadie costó trabajo desembolsar en la esperanza de que no sería dinero tirado, á pesar de los gastos que para sus poseedores representaba la limpieza continua de ellos y la reposición constante de verjas ó vallas.

Más tarde, el Consejo estudió la forma de obligar á adificar y para ello impuso una contribación de 60 pesetas al año á los solares sin edificar. Esto no era una cosa gravosa que podría retrasar el adelanto que se intentaba.

Hasta aquí la cosa no podía ir mejor encaminada, ya que siempre, en todas sus disposiciones, venían pensando el pro y contra de sus determinaciones; pero el Goblerno, dispuesto siempre á buscar ingresos donde no los hay, aunque el procedimiento que implante vaya contra lo más elemental que deben tener presente los que están encargados de la administración pública, ha impuesto recientemente otra contribución urbana en tal forma que solares que costaron treinta duros, han de pagar ahora anualmente tres veces su valor, ó sean noventa duros, con lo cual dicho se está que sus propietarios

prefieren el abandono de unos terrenos que, de momento, sólo gastos les produce.

Que el abandono de los solares sin edificar es un hacho, lo demuestra las determinaciones de sus propietarios que recientemente han acordado renunciar á tales propiedades á favor del Estado, con lo cual el Gobierno sólo ha couseguido efectos muy contrarios á los que, en buena tógica, debía perseguir.

El vecindario volverá á disfrutar de falta de higiene, porque no hay temor á equivocarse asegurando que los solares se verán nuevamente cubiertos de hierbas, en donde los indígenas irán depositando basuras, formándose ailí focos de infección que no hay qué decir lo perjudicial que serán para todos.

Es necesario que la Sección Colonial ponga todo su empeño en que sea reformada tal contribución que á nadie beneficia y á todos proporciona perjuicio, procurando que en el proyecto de presupuesto que tiene formulado figure ya una importante rebaja sin tener en cuenta los ligeros razonamientos en que se fundaron para su aprobación.

Hay que pensar más alto que no en la recaudación de unas míseras pesetas puesto que éstas no sacarán de apuros al Estado, produciendo en cambio tetraso en el progreso de aquellas colonias y un trastorno muy grande en la salud de los que allá fueron á jaborar por nuestra patría.

Merece la pena de que se piense sobre una reforma.—Mariscal.

Sobre la Exposición Colonial.

Para que tal conducta pueda ser imitada por tantos como alardean de trabajar por nuestras colonias, pero que de hecho no practican otra conducta que la de la pasividad, pero con derecho siempre á la censura, copiamos á continuación la atenta carta que nos ha dirigido el Itmo. Sr. Obispo de Tignica, dice así:

« Santa Isabel 11 de Agosto de 1911. Sr. Directur de La Voz de Fernando Póo.

Barcelona.

Muy señor mío: En nuestro decidido empeño de que se conozcan las riquezas que entrañan estos territorios, hemos determinado contribuir, cuanto nos sea posible, á la proyectada Exposición. Por lo cual á no hatlar obstáculos muy difíciles de superar, pensanos contribuir con:

1.º Fotografías de la Isla y del Continente.—2.º Maderas de construcción de muchas clases.—3.º Con plantas medicinales, textiles, tintóreas y cauchíferas.—4.º Con productos oleaginosos.—5.º Con algunos ejemplares de la fauna.—6.º Con industrias de los naturales: cestos, esteras, etc.—7.º Finalmente, si nos lo permiten los superiores principales, con la banda de Banapá; pero habríamos de obtener pasaje gratis de ida y vueita, y ahí hospedaje, ó á lo menos, manutención también gratis.

La Exposición, á mi parecer, debería ser en la segunda mitad de Junio si se quiere que vayan algunos naturales de estas tierras y hagan sus casas, vistiendo al estilo del país, etc.

De Ud. afectísimo amigo y seguio ser-

ABMENGOL COLL Vicario Apostólico. C. M. F.

No hacemos comentarios sobre la manera en que, hasta el presente, han respondido todos, porque el buen criterio de nuestros lectores nos reveia de ello, pero sí hemos de hacer constar que ni particular, ni oficialmente, hemos recibido otras adhesiones ni felicitaciones que las que antes quedan anotadas.

¿Dónde están los que tienen interés por aquellas colonias?

¡Se han mudado!—La Redacción.

Vivan las huelgas.

Este habrá sido el grito para los pescadores que saben aprovechar el río revuelto de las mismas.

Y si no, pueden nuestros lectores preguntar à Manuel Felicis, tesorero de la Sociedad socialista de panaderos de Bilbao, quien con ocasión de las huelgas ha partido para la Argentina, llevándose la friolera de 30.000 pesetas; y también à José Escandón, secretario de la Sociedad socialista de cargadores del muelle de Barcelona, que ha tomado las de Villadiego hacia Orán, llevándose 20.000 duros que había en el tesoro.

Otro si; en Málaga se han escandalizado muchos obreros ante la acción indigna de un socialista, que se ha apoderado del tesoro de la Junta de albañiles, que contaba nada menos que con unos 30.000 duros. Más aún; los obreros de Francia han girado á varias Sociedades obreras de Zaragoza, Bilbao, Barcelona, Sevilla, Málaga y Valencia algunos millares de francos.

Esta es la hora en que los huelguistas de dichas ciudades no han recibido un céntimo.

La prensa madrileña ha publicado estas noticias.

Pobres obreros!

¿Y para eso sacrificáis vuestras cuotas semanales?

Mejor seria depositarlas en una caja de ahorros: al cabo de algún tiempo, podríais reunir un capitalito, con el que mejoraríais vuestra industria y haríais frente á las necesidades de vuestra familia.

Crónica de Alemania.

Va á hacer dos meses que he entrado en Alemania y excuso decir que en todo este tiempo el asunto magno, casi único, que ha ocupado un día, todos los días la prensa de todos los matices, es la cuestión de Marruecos. En España cuesta trabajo imaginar la seriedad y el tesón con que se hacen por aqui estas campañas. Hace un año apenas conocía el pueblo alemán de Marruecos más que el nombre. Hoy se conoce perfectamente su historia, su estado actual, su importancia desde los distintos puntos de vista, su productividad, sus riquezas y bellezas naturales, etc.... No sólo los periódicos, sino entre las revistas políticas, económicas, literarias, apenas hay una que de un modo ú otro no se haya ocupado de Marruecos largamente. Además, se vulgarizan mapas de toda esa región, los mejores y más detallados que he visto; se imprimen folletos que se venden al precio de unos cuantos céntimos solamente. Uno que ha aparecido hace poco, titulado «El Oeste de Marruecos alemán» (nada menos), vendió en pocas semanas cincuenta mil ejemplares.

Y á todo esto ocurre preguntar naturalmente, ¿pero es para Alemania tan importante, tan vital la cuestión de Marruecoe?..... No sólo no lo es, sino que ella misma confiesa que no tiene inconveniente en desentenderse por completo de Marruecos con tal que la compensen. El caso es pues muy sencillo. Alemania vió á Francia con esa enorme y sabrosa breva en las fauces y conociendo perfectamente lo que esa breva significa (cosa que no conocentos nosotros á pesar de que para España sí que es de vida ó muerte la cuestión de Marruecos), se llamó á la parte. ... no sé con qué derecho, pero desde luego con un derecho no muy distinto del que tuvo Francia para pasear en todo el Imperio sus armas y sus tropas. Nosotros debemos felicitarnos de esa intervención; pues con ella no sabemos aún lo que sucederá, pero sin ella segurísimamente que Francia se hubiera comido toda la merienda. Y esto después de insultarnos y zapatearnos villanamente, como lo hace todos los días la prensa francesa, cada vez que España se mueve sin pedirle permiso al Gobierno francés. Del estado actual de la cuestión, ya tendrán los lectores noticia por telégrafo.

Las negociaciones entre Francia y Alemania se continúan en Berlin muy lenta y secretamente. La ofrecida respuesta de Kirdenlen, ha tardado mucho en llegar como tarda en venir la contestación de Francia. En todos estos días hubo momentos de gran optimismo y momentos de verdadero pánico en que por todas partes se oía sólo el grito de «guerra». Antes de volver Cambón & Berlin se daba por muy seguro que Alemania había de aceptar las condiciones que Francia le proponía, porque eran para ella muy favorables. Luego se pasó á un negro pesimismo. ¿Cuál fué la causa? Le explicación, á pesar de todas las negativas oficiales, corrió por toda la Prensa: Francia pensaba contentar á Alemania sacrificándonos á nosotros, pero en ésto se supo que España preparaba una expedición á Ifni ó Santa Cruz de Mar Pequeña, para iomar posesión de lo que es nuestro, ganado con la sangre de nuestros soldados, y esta señal de vida trastornó los planes de la cacot del Sena. Toda la Prensa francesa chilló como endemoniada y nos puso más que verdes.

Es que ahí duele sin duda; es que Francia no se contentaba con desconocer por completo nuestros derechos mil veces más legítimos que los suyos al Imperio mogrebino, sino de lo que es nuestro con propiedad semisecular y reconocida por ella misma en tratados anteriores, quería disponer ahora como cosa propia. Lo único que falta ahora es que nuestro Gobierno, por no disgustar al de París, aplace la ocupación de Ifni hasta..... que esté ocupada por otro.

Los franceses pueden ocupar todo Marruecos á pretexto de que el Sultán los llama y
España no puede ocupar siquiera lo que es
suyo, «No se deje España—ha dicho la
Gaceta Popular de Colonia—extraviar en
lo más mínimo por esta hipócrita estrategia
de su vecina»

En estos últimos días, vuelve á sonar otra vez por aquí la palabra guerra. La Krouzz zzoitud, después de examinar las dificultades que se ofrecen para llegar á un acuerdo que asegure una paz duradera, se pregunta si sería mejor esperar á que otros acometan 6 acometer, resolviéndose por lo segundo y añadiendo que el momento no sería desfavorable para Alemania. «La paz es un gran bien -- concluye -- pero la paz con honra». Y un diplomático alemán se ha atrevido á decir que el que venga la guerra ó la paz dependerá de Inglaterra. que es la que empuja y envalentona á Francia y á la que la Prensa alemana !lama el espíritu malo, pero que si la guerra viene será para Inglaterra el fin de su poderio.

A. Xaulin.

Colonia 11 Septiembre de 1911.

CORTADILLOS

La Junta provincial de Instrucción pública ha dado una circular referente à la provisión interina de las escuelas en esta provincia (B. O. número 240 del 7 del actual).

El domingo pasado se cubrieron de gloria las armas españolas; con muy pocas bajas castigaron duramente à los rifeños y destruyeron todas sus viviendas en una extensión de más de quince kilómetros. Se prepara otra operación con objeto de terminar de una vez tan molesta campaña.

Los socialistas portugueses ayudan á los monárquicos. ¿Cómo habrán visto los obreros el asunto?

Los socialistas franceses ayudarán á su patria para defender el honor nacional. Unicamente los socialistas españoles van contra su nación y sus intereses. ¿Cómo han llegado á ese grado de abyección?

Continúa la revolución portuguesa, la guerra italo-turca y Francia y España operando en Marruecos. Las cinco naciones en que se persigue al catolicismo están castigadas con la guerra. Dios castiga á los pueblos que no escuchan su voz.

LAS HUELGAS EN ESPAÑA

El Instituto de Reformas Sociales ha publicado una Memoria sobre la estadística de las huelgas en 1909. Esa Memoria trae al final un «resumen estadístico-comparativo» del quinquenio (1905-1909).

Hé aquí algunos cuadros de esa estadistica:

Años.	en el quinquenio.	Hoolguistas.	
1905	180	20,176	
1906	122	24.894	
1907	118	12.671	
1908	127	12.784	
1909	78	6.683	
	576	78.672	

De estos datos parece inferirse que el movimiento huelguista, lejos de aumentar, ha ide decreciendo en ese período de tiempo: el descenso sufre una interrupción en 1908 para bajar en 1909 á casi la mitad de las que aparecen en 1905.

Las cinco provincias donde habo mayor número de huelgas son en este orden: Barcelona, 136; Madrid, 109; Vizcays.

28; Coruña, 27. y Pontevedra, 24.

Las provincias que han tenido menor

número de huelgas han sido: Albacete, 1; Granada, 1; Guadalajara, 1; Lérida, 1; Teruel, 1, y Toledo, 1.

Y hay ocho provincias que en los cinco años no han tenido ni una siquiera: Castellón de la Plana, Soria, Sugovia, Cuenca, Ciudad Real, Córdoba, Zemora y León.

Las cinco provincias que mayor número de huelguistas han tenido, son:

Barcelona, 10.667; Madrid, 9.568; Oviedo, 8.336; Viscaya, 8.072, y Alicante, 5.388.
Las cinco provincias donde el número

de huelguistas ha sido menor, son: Guadalajara, 11; Granada, 27; Albacete, 30; Lérida, 42, y Cádiz, 68.

Y todavía han holgado memos en las ocho provincias antes enumeradas.

El cuadro siguiente da idea de las indus-

trias donde las huelgas son más frecuentes y los obreros más levantiscos:

•	HUEL			
industrias	Núm. absoluto	Nám relativo	Hoel- guistas	
Edificación	71	12,34	12.684	
Mines	68	11,82	19 786	
Textiles	64	11,13	5.911	
Tipografos	45	7,82	1.527	
Mueblaje	47	7,47	1 908	
Alimentación	38	6,90	6.236	
Maderas	87	6,43	8 958	
Vestidos	36	6,08	2.977	
Metalurgia	84	5,91	6 239	
Transportes mari-		•		
timos	25	4,84	1 667	
Productos químicos.	19	8,30	511	
Cerámica	17	2,78	1.318	
Cueros, pieles, etc	13	2,26	785	
Producción de fuer-		•		
sus fisicas	12	2.08	472	
Trabajos agricolas	10	1.78	1 882	
Aparatos de trans-		-,		
porte	9	1.56	469	
Ferrocarriles	8	1.89	779	
Trasportes por rios,		-•-		
etcétera	8	0,52	20	
Otras industrias	8	0.52	2.189	
Pesca	3	0,84	89	
Balinas	ı	0,17	40	
De materia desecha				
da	1	0.17	140	
Fondas, cafés, etc	1	0.17	20	
Comercion de ali-		•		
mentos:	· 4	- 0,17	4	
Idem de tejidos	1	0,17	0	
Servicio domestico.	1	0,17	3	
	-		-	

Y ¿cuáles son las causas que con más frecuencia den ocasión á las huelgas? De los gráficos que á eso se dedican, se infiere que las más de las veces son por el jornal, por la organización del trabajo, por la jornada v en ese mismo orden.

De las 574 huelgas que han estallado en el quinquenio, 435 han sido por estas causas. Respecto á la solución que han tenido y á los medios con que se ha encontrado, traen los siguientes datos:

Por gestión directa entre patronos y obreros, 73; por ídem entre patronos y sociedades obreras, 30; por ídem entre asociación de patronos y asociaciones de obreros, 6; por intervención de autoridades, 253; sin intervención alguna, 209; por conciliación, 4. Total, 575.

Y de todas ellas hau ganado totalmente los obreros, 186; sólo en parte, 94; han perdido, 295. Total, 597.

¿Será una importunidad hacer sobre estos dates algunes comentaries?

Bibliografía.

hos seises de la Catedral de Toledo.

Con este titulo publica D. Juan Moraleda y Esteban, un verdadero libro, en que muestra una vez más su gran erudición el Académico correspondiente de la Real de la Historia.

En cuatro partes divide la curiosa historia de las danzas de los niños de coro, Antigüedad, Vestidos, Música y Danza, y la multitud de datos que aporta, además de hacer agradable su lectura, impone al ánimo la creencia de sus afirmaciones.

Mucho trabajo suponen los curiosísimos datos aportados en las setenta y seis páginas del libro del infatigable Médico de la Beneficencia de Toledo.

Le felicitamos cordialmente: esos trozos de nuestra historia no son menos interesantes que nuestros monumentos. Conviene que todo el mundo sepa lo que hicimos cuando éramos grandes para que, comparándolo con lo que pensamos y decimos cuando somos pequeños, no pueda equivocarse en el estudio de las causas del progreso ó decadencia de los pueblos. José Muñiz.

DE LA CAPITAL

Término felia.

Ayer terminaron les Ejercicies Espirituales dados en el Santuario de Gracia por el Reverendo Padre Arjona, de la Compañía de Jesús, à las señoras de la Cutequesis.

Éstas han salido gratamente impresionadas y dispuestas & trabsjar cual piden las circunstancias en las obras sociales y de

Estamos conformes. Parte de la Prensa local se viene ocupando en estos últimos días de la necesidad que siente Toledo de disponer de alguna fuersa de Ejército con objeto de custodiar ciertos esta-

blecimientos; como la Cárcel, el Banco de

España, la Fábrica de Armas, etc., etc. La idea nos parece admirable por varias razones, entre otras, porque consideramos que tales fuersas reportarian alguna utilidad à la población, pero flar en nuestros políticos para conseguir mejoras, lo consideramos ilusorio.

Grata noticia.

Para los señores concursantes que desean vivamente saber cuanto antes las esperansas que puedan tener de ser colocados en el Concurso á Curatos, les será grato saber que, con el fin de que puedan adelantar los trabajos de carificación de ejercicios, los Bres, Capitalares que componen el Tribunal han sido dispensados de la asistencia a Coro.

Decomiso.

El pasado sábado fueron decomisados, á un solo industrial, treinta y cinco kilos de pan faitos de peso.

A propósito de los panaderos, uno podría el Sr. Alcalde gestionar nuevamente cerca de estos industriales la rebaja del pan en virtud de haber experimentado notable descenso el precio de los trigos?

Felig alumbramiento.

D.ª Engracia Salcedo y de la Cruz ha dado A lus con toda felicidad un robusto niño.

Tanto á los padres como á D. Gabriel Salsedo, nuestro amable suscriptor, abuelo del resién nacido, damos la más complida en-

Concurso. El Ayuntamiento de Toledo abre concurso para la provisión de la plaza de Ayudante del Maquinista de la elevadora de aguas, dotada

con el sueldo anual de 821,25 pesetas. Les solicitudes en la Secretaria de dicho Ayuntamiento en el plazo de onince días. contados desde el día 8 del actual.

Escándalo

Ha sido maitratado de obra José Martín y Betafio, moso del Hotel del Lino, en el momento de conducir un baúl, por Antonio (a) el Remellado, cochero de D. Rafael Gonsales Alegre.

Se scarca con pasos de gigante. Por espírita de conservacion debemos prepararno: á la defensa para conseguir el éxito más compieto, lo que alcansaremos tomando el exquisito y aromático Café torrefacto de La Estrella, que vende Angel Barroso en su acreditado Establecimiento de Confitería y Coloniales, calle Real del Arrabal, núm. 24,

Ayuntamiento. Por falta de número no pudo celebrar se-

sión anoche la Corporación Municipal, Hay algún interés por conocer el resultado de

El domingo tuvo lugar, como teníamos anunciado, la inauguración de la Catequesis dominical para obreros en el Hospital de

Muchos fueron los que acudieron, y el R. P. Arjona, director de la misma, les dirigió sentida exhortación llena de enseñanzas prácticas y útiles para la clase.

Oposiciones á la judicatura.

Por el Ministerio de Gracia y Justicia, en virtud de Real orden fecha 5 del actual, se convoca á oposición sesenta plasas de aspirantes á la Judicatura y al Ministerio Fiscal.

Las solicitudes al Presidente de la Audiencia territorial 4 que corresponda el domicilio de los interesados, en el plazo de quince díascontados desde el día 10. Boletin Oficial nú-

Utilidad pública.

El Sr. Gobernador civil de la provincia ha acordado, con fecha 3, conceptuar de utilidad pública los terrenos solicitados para el ensanche de la Estación de esta ciudad.

Se halla vacante la plasa de profesor Veterinario en Yeles.

Los aspirates la solicitarán de dicho Ayuntamiento en el plazo de veinte días, contados desde el día 10.

Nombramiento.

Con fecha 4 del actual, la Tesoreria de Hacienda de esta provincia ha nombrado Recaudador para todos los pueblos de la misma á D. José Sorolla Vifials.

Nos alegramos.

El Director de El Eco Toledano, Sr. Lago, se encuentra completamente restablecido de su enfermedad. Reciba nuestra enhorabuena.

SECCION RELIGIOSA

Cuarenta Horas. -- Mes de Octubre. --Diss 11 y 12, Parroquia de Santos Justo y Pástor, y 13 y 14, Iglesia de Padres Jesuítas.

Iglesia de Padres Carmelitas.-Todos los diss habra Misas de media en media hora, desde las cinco hasta las ocho y media, y los sábados por la mafiana. A las seis y media, se cantará la Misa de la Virgen; por la tarde, á la misma hora de la mañana, Salve, Rosario y Visita á la Santísima Virgen del Carmen.

Convento de Jesús y María.--Piadosos cultos á Nuestra Señora del Rosario durante todo el presente mes. Todos los días. á las seis y media de la mafiana, Misa resada, v al toque de Oraciones de la tarde. Exposición, Estación, Rosario, Misterios cantados

Los sábados y domingos, después de la Reserva, 8alve cantada.

Ermita de Nuestra Señora del Valle (extramuros).—Solemnes cultos 4 la Titular. El día 11, á las cuatro de la tarde, se cantarán solemnes Visperas y Salve.

El 12, 4 las diez y media, la función principal, en la que predicará el Dr. D. Ramón Molina y Nieto, Economo de Santa Leocadia. También habré Misas rezadas á las ocho. á las pueze y á las doce.

Por la tarde, a las cuatro y media, Motetes, Salve y Despedida á Nuestra Señora.

Convento de Carmelitas. - Solemne Novena á Santa Teresa de Jerús, que dará

principio el día 14. Todos los días, á las nueve, Miss. Por la tarde, & las custro y medis. exposición de S. D. M., Estación, Santo Resario, Sermon, Motete al Santísimo, Novens, Gosos v Reserva.

Predicará todo el Novenario el R. P. Evarinto de la Virgen del Carmen, C. D.

Iglesia de San Cipriano. - Todos los sabados, á las ocho, Misa cantada en honor de Nuestra Sefiora de la Esperanza, y por la tarde, al toque de Oraciones, Santo Rosario y Salve.

Cologio de San Ildefonso

dirigido por

Hermanos Maristas de la Enseñanza calle del Refugio (Alfileritos), núm. 3 TOLEDO

Admite alumnos internos y externos.

Desde el 1.º del pasado mes de Octubre los programas del citado Colegio abarcan tres secciones distintas, á saber:

1.º Primera Enseñanza graduada.

2.º Seganda Enseñanza oficial. Los alumnos serán acompañados por sus respectivos Profesores á las clases oficiales de este Instituto General y Técnico, y en el Colegio se les darán repasos y explicaciones conforme al plan de los Catedráticos oficiales.

8.º Academia preparatoria para Carreras Militares é Ingenieros, con la cooperación de un competente Profesorado militar.

CUARTO BARATO

Se alquila en la calle de la Merced, núm. 12, un cuarto principal, con espaciosa galería en el 2.º, y precio de 22,50 pesetas.

En la portería de las Bernardas darán razón.

Dinamógeno

El desequilibrio nervioso trae como consecuencia la irritabilidad de los centros nerviosos, cerebro y médula, produciendo insomnio, debilidad general y en muchos casos la

NEURASTENIA

acompañada de pérdida de memoria, apatía, demacración, histerismo, inapetencia.

EL MEJOR TONICO para curar estas afecciones, es el Dinamógeno Saiz de Carlos, que activa la nutrición de los sistemas muscular. óseo y nervioso, fortificándolos y equilibrando sus funciones, por lo que cura el

RAQUITISMO.

recetándolo los médicos para todas las afecciones en que están indicados el aceite de bacalao y las emulsiones de éste con hipofosfitos, sobre los que tiene la ventaja de ser mejor de tomar, abrir el apetito, no cansar al estómago; tonifica y nutre más, pudiéndose usar lo mismo en verano que en invierno y lo toman los Niños con verdadero placer, á los que transforma de pálidos y anémicos, en sonrosados y fuertes con solo el uso de dos frascos.

De venta en las principales farmacias del mundo y Serrano, 20, MADRID Se remite falleto & quien lo pida.

TOLEDO

IMPRENTA DE LA VIUDA É HIJOS DE J. PELÁRS Comercio, 55, y Lucio, 8.

NAVIGAZIONE GENERALE ITALIANA

Servicio acelerado postal y comercial para el Sur de América (Brasil, Uruguay, Argentina.)

EL MAGNÍFICO VAPOR DE 12.000 TONELADAS

SARDEGNA

saldrá de Almería el 28 de Octubre de 1911 para Río de Janeiro. Santos, Montevideo y Buenos Aires, con breve escala en Dakar.

Tomará carga y pasajeros en 1.º, 2.º y 3.º clase.

Exactitud en los itinerarios, camara de lujo, confort moderno, luz eléctrica, telégrafo sin hilos, dos hélices.

COMIDA ESPAÑOLA

Aviso. — Para obtener plaza los visjeros de cámara y los de 8.ª, avisarán con tiempo y mandarán sus documentos al Consignatario.

La lista de passjeros quedará cerrada la noche anterior de la salida del buque ó antes si se han cubierto las plazas reservadas á este puerto.

Consignatario: Aliredo Rodríguez Burgos, calle de Gerone, núm. 5 (al lado de la Audiencia), Almería.

-- 188 --

por todas partes, seguiría siendo basílica, porque tampoco se si las naves eran bajas (pienso que sí, de todos modos) y podían ser de argamasa como lo demás del Circo.

Ello es le cierto que los Concilios VIII, XII. XIII. XIV. XV v XVI no se celebraron en la antigua basilica de Santa Leocadia, sino en ésta de Sisebuto, llámese así ó pretoriense de San Pedro y San Pablo.

Y como lo demás lo tenemos, columnas, capiteles, pisos, ventanas, etc., alzando sobre nuestra planta la basílica según la concebimos, resultaría el adjunto diseño, que no parece sino etra Santa Soffa apropiada á las necesidades de los Concilios, os decir, con la característica de los visigodos en España.

De una basílica así ya podía con justicis deshacerae con elogios San Isidoro.

Pero, ¿qué más, si emplazada en el Circo Romano también da la distancia exacta que la asigna el Santo? Sólo que no se ha querido ver en la etimología de la Puerta de Visagra, scamino del templo», tampoco, que de lo contrario ne hubiera parecido nunca las reinas de la Vega, Circo Romano.

Digo, para terminar, como el sefior Castaños, que yo eso es lo que veo después de diez años de dar yueltas al Circo

- 189 --

Romano, y que por las razones que él aduce y otras que saldrán á su tiempo, bien me rece la pena de que el Ministro de Instrucción pública ordene las oportunas excava-

Ventura F. López.

- 192 --

mientras unas excavaciones generales ne nos pongan de manificato lo que hau en el ámbito del monumento, no podemos deducir lo que pudo haber. Para asegurar que fué basílica, nos falta saber qué traza y alzado pudo tener; si fué de cinco ó más naves, si la techumbre fué arquitrabada ó abovedada; el decir que sólo estuvo cubierta la parte absidal, me parece gratuito; en arqueología no se puede fantasear; hay que apoyarse siempre en testimonios, unas veces evidentes y otras probables.

No quiere decir esto que yo rechace la idea de que pudo tener el vestíbulo y atrio descubierto, con galerías ó claustros airededor; las dos líneas paralelas de cimientos pueden haber sido soportes de ello, y las razones que aduca respecto á las pruebas documentales de las actas de los Concilios toledanos y á los servicios y disposiciones de las primitivas basílicas cristianas, son bastante luminosas para apoyar su bella tesis que aplaudo con toda sinceridad, no sólo por su reconocida competencia sacerdotal del profundo conocimiento que revela de los cánones, sino por au viva imaginación y clarividencia, que le lleva á las más legítimas consecuencias en este luminoso estudio.

Sin embargo, no podemos desechar en

-- 185 --

y el tercero, cubierto del todo; pero dividido en trea naves, por lo menos. De modo que. según esto, la basílica de Santa Leocadia estaba cubierta no más á lo ancho que en su

Y se comprende, porque sólo los fieles asistían al sacrificio de la Misa, que era el misterio; los catecúmenos y los penitenciados salían de la Iglesia después de las primeras oraciones: pero como de España consta precisamente que no salían de la Iglesia, v sin embargo es cierto que no asistían al sacrificio, pues hay que suponer que se quedaban en el atrio y en el vestíbulo, quizás en éste los postrados ó penitenciados, y en el atrio las catacúmenos. No sobra por eso el baptisterio; mas éste no se abría sino en la Pascua, que es cuando se bauti-

Y dicho esto, no creo que haya quien dude de que se trata de una basílica como la que hemos supuesto, en que el polígono es el baptisterio, como ha visto muy bicu el señor Castaños, y la sacristía, el cuadrado. Tiene ésta entrada, para demostrarlo, directa al transcphuse, y aquéi al atrio.

La puerta al exterior que sigue y corresponde al arco en pie todavía de la Venta del Aire, suponemos, por su alsada, que

SAN JOSÉ Fábrica de jabones de primera.

Jabón sevillano.

D. Blas Faraco, Ciudad, 11.- TOLEDO Weeveleigeseem

ULTRAMARINOS

Mariano Hernández

Barrio Rey, 3 y 5, teléfono 231.

TALLER DE ESCULTURA

REPARACIÓN DE IMÁGENES RELIGIOSAS Barrio Nuevo, 17, TOLEDO

Este taller puede competir con los mejores en su clase; se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronces para retablos, panteones, estatuas, etcétera, etc.

Se dan presupuestos.

Facilidades en los pagos. Consúltese este taller.

Alberto Bretaño Vallejo CORREGOR DE COMERCIO MATRICULADO

Lechuga, 9, TOLEDO

Antigua fundición de campanas

Constantino de Linares Ortiz Carabanchei Bajo, MADRID



Esta antigua casa, que durante muchos años ha sido fundidora de toda la Archidiócesis de Toledo, ofrece a todos los Párrocos sus servicios para la refundición de las campanas rotas; el bronce que emplea es de la mejor calidad; deade muchos años viene recomendado por los Boletines Eclesiásticos.

Red Telefónica de Toledo.

Administración.

Elogiar una vez más las ventajas del teléfono en todos los casos de la vida en sus distintas manifestaciones, resultaria casi pesado; pero no poner de relieve las facilidades que esta Red Telefónica proporciona á sus abonados, sería una inmodestia mal entendida. Sin previo depósito de cantidad alguna ni

pago de instalación y por sólo veinticinco centimos diarios, puede tenerse en casa un bonito aparato eléctrico que en ningún caso pueda apodaine por los económicos de chisme initil, si no muy al contrario, pregonar buen gusto y cultura, comodidad práctica sin límites, salvaguardia para casos de accidentes y lo admirable que resulta, sin necesidad de salir de su domicilio, poder conferenciar con los abonsdos de Toledo y también con los de las diferentes capitales que hasta la fecha tiene autorizado el Estado.

¿Habrá nada más cómodo, útil y económico que lo expuesto por esta Empresa? ¿Hay todavía algún resagado que dude por tan poco dinero disfrutar de tan excelentes ventajas y servicios?

Electricidad.

timbres y teléfonos.-Maquina-

ria eléctrica. — Aparatos para

gabinetes y escuelas.—Aranas-

brazos. -- Cristaleria. -- Arcos vol-

táicos. - Aparatos de calefacción,

ventilación y cocina eléctrica.

lico de todas las marcas y volta-

jes de Toledo y su provincia, desde 2 pesetas.—Lamparas co-rrientes, desde 0,50 idem.

Lámparas de filamento metá-

Material eléctrico para luz,

Placas de la Virgen del Pilar

Modelo nuevo, en hierro esmaltado, con la corona de pedresía, perfectamente dibajada. Deben colocarse encima de la cerradura de las puertas exteriores ó interiores de las habitaciones, à la altura de los ojos. Envio mínimo: media docena, cuyo precio es à 1,50 pesetas cada una. Pidiendo veinticinco salen á 1,25 pesetas.

Anales del Pilor; apartado 59, Zaragoza. A la misma dirección pueden encargarse objetos de propaganda como libros, himnos, folletos, hojitas, recordatorios de difuntos, etcétera, de la Virgen del Pilar; pidase el ca tálogo.

Antes de terminar el año aparecerá el Almanaque de la Virgen del Pilar para 1912, del que se hará copiosísima tirada. Háganse pronto los encargos: una docena 6 pesetas; 50 ejemplares 20 pesetas. Se hallara en ina librerías á 0,55 el ejemplar. Se admiten annucios á precios económicos. La suscripción à Anales del Pilar sólo cuenta 3 pesetas al año.

B. Cortecero.—Dorador á mate y bruñido.

Se doran Altares, Carrozas, etc.—Plaza de la Magdalena, núm. 11, Toledo.

Objetos de escritorio, Papelería, Co-

ronas y Flores de

Cerería, Librería,

M. San Román Comercio, 16, TOLEDO

La Antigua Funeraria

Sal, 11. - Teléfono 255.

EDUARDO ÁLVAREZ

RELOJERÍA.-ÓP FICA.-ELECTRICIDAD

Óptica.

tal de roca garantizada, desde ocho pesetas.—Len-

tes ahumados. - Lentes cristales especiales de

Gafas y lentes de todas clases.—Anteojos cris-

Relojeria.

Relojes de todas clases y marcas...Relojes extraplanos y extradelgados. -- Represen-Juvenia. - Reguladores. - Despertadores. Cadenas.

Gran taller de composturas garantizadas. | cambio.

tante de la marca colores higiénicos. — Gemelos teatro, campo y prismáticos. - Barómetros. - Termómetros, etc. -

Se combinan anteojos con recetas de los señores

Oculistas.—Armaduras, cristales y piezas de re-

Relojería, Óptical y Electricidad. = ALVAREZ. - Comercio, 28 y 25. - Toledo.

Vinos de los Cosecheros

Villegas Hermanos

En los Despachos de Vinos situados en las calles de la Granada 6, y Santo Tomé, 20, se expenden los vinos à los precios siguientes:

Tinto y	blanco,	16 1	itro	8	4,50
•	•	8	•		2,25
>	•	4	•		1,15
•	•	1 1	itro) <i>.</i>	0,30
•	'	1/9	,		0,15
•	•				

COLEGIO DE NUESTRA SEÑORA DEL CONSUELO

INCORPORADO AL INSTITUTO GENERAL Y TÉCNICO

1.º Y 2.º ENSEÑANZA Menores, 14-TOLEDO

DIRECTOR

D. ZACARIAS DE SAN VICENTE Y ARCE

El cr dito que goza este Establecimiento docente, el más antigno de los de su clase en la provincia, es debido á los sistemas, métodos y procedimientos que en la enseñanza se emplean. Existe verdadera Escuela graduada en la primaria.- Material científico

adecuado. - Diez Profesores titulados. - Honorarios módicos. - Se admiten alumnos

REGLAMENTOS Y PROSPECTOS GRATIS

DE VIUDA É HIJOS DE J. PELÁEZ COMERCIO, 56, Y LUCIO, 8. - TOLEDO

ACADEMIA MODELO

Correos. - Telégrafos. - Archiveros. Directors

D. Inocente Garcia Martín Oficial del Guerpo de Gorreos, Licenciado en Sagrada Teologia y Derecho,

Masstro Superior. Profesor por oposicion de Gramática general del «Fomento de las Artes».

Por insuficiencia del local que ocupaba para el considerable número de alumnos con que cuenta, se ha trasladado al palacio del Marqués de Valmar.

Cervantes, 3.

Internos: 100 pesetas. - Externos: 25 id. al mes

SE ALQUILA

un piso principal, muy higiénico, bien soleado y con agua de fuente y aljibe, en el callejón del Vicario, número 12, cerca de la Catedral.

Darán razón en la misma casa.

EL LEON

Administración central Lealtad, 13

Matilias (Guadalajara)

Dirección talagráfica: Angiocemen

MADRID El Cemento Portland Artificial, marca EL LEÓN, de la Fábrica de Matiliaa (línea M. Z. A.), dotada con los más modernos HORNOS GIRATORIOS, es de FRAGUADO LENTO, MOLIENDA FINA, COMPOSICION QUIMICA EXACTA, el más resistente y económico, no sólo por su precio bajo, sino porque mesciando UNA parte

de cemento con CINCO de arena, tiene mucha más resistencia que los demás cementos. PRUMBAS MECANICAS

MAN CON A	FRAG	JADO		RESISTENCIA À LA TRACCIÓN EN KILOGRAMOS, POR CENTINETRO CUADRADO			
PINURA TANIR DE 4.900 MALEAS			Prueba de expansión Chatsier.			PASTA DE 1 DE CEMENTO Y 8 DE ARENA CON 7 º/o DE AGWA	
	h. m.	b. m.		A los 7 dias.	A los 28 dias,	A los 7 dias.	A los 28 dias.
12 %	2,50	11,0	4mm.	45	70	16	30

Resistencia à la compresión, una parte de Cemento con tres de aren A los 7 días, 192 kilos por centímetro cuadrado.—A los 28 días, 371 kilos id. id.

Depósitos de venta...-PROVINCIA DE TOLEDO..-Tolalo: D. Cirlio Ormachea, Ferrana.
nas, 16; D. Julio Porres, Ferreteria, Zocodover, 4; D. Juan Francisco Barbudo, Almacenista, Mirader
Razario del Prado, Almacenista, Pasen de la Bosa...-Quántanar de la Orden: D. Alajo Gallego, Fábrica de Cocaso: Br. Sucesor de Romero, Almacenista Mayor, 6 y 8.

- 186 --

internos y externos.

es la subida al triforium ó galería alta, y as otras dos, consideradas hasta hov como sarceres, nos parece que son de ingreso al vestíbulo y al atrio, una para hombres y otra para mujeres, por cada lado, que dada la confusión del pueblo al salir ó entrar en esos sitios, debía establecerse. Por el contrario, la única del eje debió serlo así, por ser la procesional por donde salian todos convenientemente separados por sexos camino de la vieja basílica en que estaba enterrada Santa Leocadia.

De esa suerte marcharía primero el pueblo, después la nobleza, bajando del triforium, y últimamente los presbíteros y cantores que estaban en el transcphun.

Come no tengo propósitos de discutir, sino de exponer ciertos detalles complementarios de la basílica por mí imaginada, quiero adelantarme à las objeciones que puedan hacerse á mi hipótesis.

Y es la primera del propio Sr. Castaños, que no puede reconocer en el declive de las bóvedas del ábside señales de gradería, tan evidente por otra parte, que molo ese detalle es lo que ha hecho suponer las ruinas de la Vega como del Circo Romano. por espacio de tantos siglos. Pero fíjese el Sr. Castaños en que esta basílica es la de

AAAAAAIA AAAAAA ~~~~~~``

Sobre el mismo asunto.

No pensaba insistir en mis opiniones dubitativas sobre el pretérito destino de cas informes ruinas que se ven en la hermosa vega de la imperial ciudad de Toledo, conocidas con el inveterado nombre de Circo Romano, en las que yo sospecho que más que de esto tienen cierta apariencia de una grandiosa basilica; però el haber vuelto á reiterar esta mi vaga opinión, apoyándola muy afirmativamente mi querido amigo el ilustrado, entusiasta y diligente presbítero D. Ventura F. López, en su luminoso articule publicado en el número 286 de El Debate, de 16 dei presente mes (1), me obliga á tomar de nuevo la pluma para hacer algunas ligeras consideraciones más sobre este controvertido asunto arqueológico.

No me es posible apoyar en un todo las dos conclusiones del Sr. F. López, porque

(1) Jalio de 1911.

- 187 -

Sisebuto, ne la primitiva pequeña donde se celebraron los Concilids IV, V y VI de Toledo, y tendrá en la misma graderia la demostración de su tesis.

Porque haciendose la basílica de Sisebuto para sustituir a la antigua y precisamente para que se pudieran celebrar en ella con holgura los famosos Concilios, no tenía más remedio que acudir a la gradería para colocar en el presbiterio á los numerosos Preiados que asistian. Y como carde no todos eran Obispos, sino abades y haita simplis clérigos, claro está que no era depresivo para ellos colocarse detrás de los primeros, en sencilius gradas corridas, sino que entraba ceto ca el orden de la jerarquia. Estarian, pues, los Obiapos con el Rey en primera linea, ou sitiales el se quiere; pero detrás, en simples escalies, les atudes, les elérigos.

Otra de las objectones que pueden hacerse es que no contamos con los apéyes de las columnia que sustentaban las naves es la parte cubierta; mas à eso vambe, à ver si les encontrames, aunque para mí, dado cado que todos hubieran desaparecido, cosa no improbable, puesto que el Circo Romano ha sido cementerio de árabes, judios y cristiania, conte diffinole, y cuts liebe de tumbas